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2012 年，周冲见义勇为救下

女童后默默离开，随后全城寻找

“托举哥”，周冲因此进入公众视

野。周冲回忆此事时称：“这确实

是我人生的一个转折点。”

当时有多家企业向周冲伸出

橄榄枝，思考过后，他选择进入广

州港集团，成为一名电焊维修

工。“选择这个岗位让我觉得特别

踏实。”周冲说，他不后悔当年的

选择，“我要靠自己的双手去挣自

己应得的”。

就这样，周冲在平凡的岗位

上脚踏实地，步履不停。利用单

位给他提供的成长时间和空间，

他先后考了各种技能证书，从一

名普通的初级工进阶为了高级

工；从最初入职时的初中学历，到

后来获得本科学历。

“这些年我吃过了很多的苦，

也经历过了很多，但我很知足也很

满足。”对于当选为全国人大代表，

周冲表示这既是荣誉也是压力，更

是动力。“我要在不断学习中提高

履职能力，更好地为人民发声，提

出一些行之有效的建议”。

2012年 6月 3日，一阵哭
声打破了广州市天河区怡东苑
小区的平静，一名女童卡在4楼
阳台的护栏上。危急时刻，周冲
从3楼的窗户爬出，用双手托住
了孩子悬空的小脚，使小孩成功
获救。这一救人义举让周冲成
了家喻户晓的“托举哥”。

随后，他进入广州港集团，
从电焊维修工等一线岗位做起，
努力提升技术和学历，先后荣获
广东省劳动模范、广州市技术创
新能手、广州市技术能手等荣
誉，成长为广州港股份有限公司
黄埔港务分公司安全环保部经
理助理兼安全监督组组长，近日
新当选为全国人大代表。周冲
告诉新快报记者，作为一名产业
工人，他参加今年全国两会将提
出“加大力度支持国有企业筹办
技工院校”“加强粤港澳大湾区
青年交往交流”等有关建议。

■采写：新快报记者 黄闻禹
■摄影：新快报记者 邓 迪

周冲是家中长子，很早便外

出务工，深知没有技能与学历的

苦。今年两会，他围绕技能人才

职业教育，提出一份关于加大力

度支持大型国有企业筹办技工院

校的建议。

在周冲看来，目前每年高校

毕业生很多，但就业情况并不理

想，究其原因是培养出的学生与

企 业 需 求 不 对 口 ，不 够“ 专 与

精”。“比如电焊专业，工种类型广

泛而多样，我是学手工电焊的，学

好学精学透，就会大有作为。没

必要泛泛而学，一是精力不足，二

是没有竞争优势。”周冲说。

“企业的高质量发展离不开

技能人才的支撑，我们要深入了

解企业需求，培养企业需要的人

才。”周冲表示，国企办学可以围

绕企业需求的岗位精准设置相应

专业，对口培养高技能人才，提高

就业率。“以广州港集团为例，作

为大型国有企业，积极发挥企业

优势举办技工学校，一方面解决

了集团公司特殊技能人才需要，

另一方面也为社会输送优秀技能

人才，助力地区经济发展。”周冲

介绍说，广州港集团通过直接举

办技工学校，在学校专业建设、课

程建设、师资队伍建设、实训室建

设、企业文化与校园文化融合、招

生与招工融合等方面具有非常大

的优势，能尽可能实现学校和企

业的无缝接轨。为此他建议，国

家可以在政策和资金投入方面为

国企办学提供更大力度的支持。

此外，作为全国青联常委、广

东省青联副主席，周冲一直关注

大湾区青年间的交往交流。随着

南沙方案的出台，今年全国两会，

他还建议在广州南沙打造青年交

流基地，让更多青年了解粤港澳

大湾区、走进大湾区，促进大湾区

青年的交流、交往、交融，更好地

帮助他们在这片热土上放飞青春

与梦想。

在平凡岗位上踏实起步一路成长

关注技能人才教育和青年间交流

加大力度支持
国企办技校

朱鼎健列举了一组数据——

2022 年下半年，民营企业数量已

达 4701.1 万户，占全国企业总量

93.3%，其中涌现了一批大规模、

大体量的企业集团，民营企业整

体贡献了我国 80%以上的城镇就

业岗位。

朱鼎健认为，展望未来，民营

企业在增加就业和吸纳就业方面

可以发挥重要作用，民营企业在

解决高校毕业生就业问题中发挥

着不可替代的“稳定器”作用。因

此，他建议国家有关部门出台统

一指导意见，各地政府有关部门

参照制定具体政策，对招用高校

应届毕业生的民营企业给予财政

补贴鼓励政策。

朱 鼎 健 告 诉 新 快 报 记 者 ，

2022年国家人社部等相关部门出

台政策，提出企业吸纳高校毕业

生就业，可以享受一次性吸纳就

业补贴、职业培训补贴、社会保险

补贴、就业见习补贴等补贴。目

前已出台的补贴政策主要针对中

小微企业，大型民营企业没有被

列入补贴范围。他认为，大型民

企吸纳高校毕业生就业的体量更

大，因此他建议，由国家有关部委

出台统一的指导意见，扩大享受

补贴政策的企业适用范围，同时

延长补贴年限。

此外，他还建议金融机构对

持续稳定吸纳高校毕业生的企业

给予低息人才贷款优惠，这类贷

款不需要进行资产抵押，而是审

核企业持续多年招用高校毕业生

的年度记录和实际支出等指标，

直接放贷。

“我印象最深的是，今
年政府工作报告提出国内
生产总值增长5%左右，城镇
新增就业 1200万人左右，
展现了政府要让经济回稳
的决心。”近日，全国政协委
员、观澜湖集团主席兼行政
总裁朱鼎健在与新快报记
者分享参加全国两会的心
得时如是说。

今年两会，朱鼎健带去
4份提案，其中1份关注缓解
高校毕业生就业难的方面，
另外3份关注文旅产业发展
以及海南自贸港专业服务市
场开放水平。为解决高校毕
业生就业难，朱鼎健建议在
财政补贴、低息人才贷款、税
收返还、设立稳岗补助基金
四个方面调动民营企业积极
性，让其稳定吸纳高校毕业
生就业。

■采写：新快报记者 李应华
■图片：受访者供图

朱鼎健今年有 2 份提案涉及

推动文旅产业发展。其中，在消

费层面，朱鼎健建议，开展文旅消

费促进行动，助力国家扩大内需。

在朱鼎健看来，文旅行业与

广大群众的生活福祉密切相关，

国内旅游市场在今年春节呈现出

明显复苏信号，说明文化旅游是

与群众密切相关的消费需求。朱

鼎健建议，指导各地政府发放专

项文旅消费券，利用消费券做好

引导，鼓励民众“走向远方”，激活

全国文旅市场。对消费券跨省、

跨市区流通使用进行研究、试点，

鼓励各地方政府联合发放跨区域

的文旅消费券。同时，可研究发

放交通补贴+文旅消费“捆绑式”

的券种，促进“跨市游”“跨省游”。

针对旅游产业本身，朱鼎健

建议有关政府部门积极研究旅游

景区当前发展和经营面临的问

题，通过积极的财政、金融政策与

灵活的税收调节，支持景区在项

目内容和活动上升级迭代，促进

景区产业走出低谷，实现高质量

发展。

具体来看，朱鼎健认为，研究

积极的财政扶持政策，鼓励景区产

业升级，增加内容，创新场景，增添

魅力；通过税收减免、税收灵活调

节等政策，给景区释放资金，用于

恢复发展；鼓励景区通过多种方式

恢复吸引国际游客、过夜游客，增

加人流，政府部门给予补贴。

建议扩大补贴鼓励大型民企吸纳就业

建议促进文旅消费助力国家扩大内需

鼓励民企做好
就业“稳定器”
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